

Перспективы ратификации статьи 23 Европейской социальной хартии (право граждан пожилого возраста на социальную защиту)

Сулейманова Фатима Олеговна,
доцент департамента теории права и межотраслевых юридических дисциплин
факультета права Национального исследовательского университета
«Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ),
кандидат юридических наук
fsuleymanova@hse.ru

В статье рассматриваются перспективы ратификации Российской Федерацией статьи 23 Европейской социальной хартии. Международная организация труда в юбилейном докладе Глобальной комиссии по вопросам будущего сферы труда ставит задачу обеспечить всеобщую социальную защиту от рождения до старости*. Каждый этап жизни имеет свою специфику, и с возрастом возрастает уязвимость граждан: пожилые становятся менее привлекательными для работодателей, после утраты трудоспособности увеличиваются риски бедности, остро встает вопрос об организации долговременного ухода.

Европейская социальная хартия содержит требование комплексной социальной защиты лиц пожилого возраста. В статью дается общий обзор действующего российского законодательства на предмет соответствия нормам Хартии.

Ключевые слова: Европейская социальная хартия, пожилые граждане, эйджизм, дискриминация, социальное обслуживание пожилых граждан, система долговременного ухода.

Prospects of Ratification of Article 23 of the European Social Charter (The Right of Elderly Persons to Social Security)

Fatima O. Suleymanova
Associate Professor of the Department of Law Theory and Inter-Branch Legal Disciplines
of the Law Faculty of the National Research University Higher School of Economics (NRU HSE)
PhD (Law)

The article concerns the prospects of ratification by the Russian Federation of Article 23 of the European Social Charter (the right of elderly persons to social protection). In the anniversary report of the Global Commission on the Future of Work the International Labour Organization sets the task of ensuring universal social protection from birth to old age. Each stage of life has its own specifics and vulnerability increases with age: citizens become less attractive to employers, after disability, the risks of poverty increase, the question of long-term care becomes acute.

European Social Charter contains requirements for comprehensive social protection of the elderly. This article provides a general overview of the current Russian legislation for compliance with this article of the Charter.

Keywords: European Social Charter, senior citizens, ageism, employment, social services for senior citizens, long-term care system.

* Work for a brighter future : Global Commission on the Future of Work International Labour Office. Geneva : ILO, 2019 — Работать ради лучшего будущего : Доклад Глобальной комиссии по вопросам будущего сферы труда. Международное бюро труда. Женева : МБТ, 2019 // URL: https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---dgreports/---cabinet/documents/publication/wcms_662410.pdf (дата обращения: 10.11.2021).